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Только цифры 

Государственный бюджет: доходы – 2,9 млрд руб., 
расходы – 4,6 млрд руб.

Фонд капитальных вложений – 221 млн руб., в том 
числе на сферу здравоохранения – 50,5 млн руб.

Фонд поддержки предпринимательства – 24,1 млн 
руб. , в том числе 13 млн руб. на кредитование субъ-
ектов предпринимательства и 7 млн руб. на дотации 
производителям молока.  

Фонд наказов избирателей – 8,6 млн руб.
Дорожный фонд – 190,1 млн руб. 
Экологический фонд – 19,9 млн руб. 

От имени Верховного Совета Приднестровской Молдав-
ской Республики и от себя лично сердечно поздравляю вас 
с наступающим Новым годом и Рождеством Христовым!

Новый год – время начинать новые дела, ставить перед 
собой интересные задачи, проверять свою силу воли и 
духа новыми испытаниями, стремиться к ещё неизведан-
ным высотам. Это магическая пора, всегда волнующая и 
всегда безгранично радостная. И эти простые слова «С Но-
вым годом! С новым счастьем!» мы говорим с особым чув-
ством, потому что произнести их можно только один раз в 
году. Это прекрасная возможность поздравить всех своих 
друзей и знакомых, пожелать им счастливых новогодних и 
рождественских праздников, мира, радости, чтобы надеж-
да, вера и оптимизм делали каждый поступок обдуманным 

В НОВЫЙ ГОД
С НАДЕЖДОЙ НА 
ЛУЧШЕЕ БУДУЩЕЕ

Председатель Верховного Совета Александр ЩЕРБА

Дорогие приднестровцы
и мудрым, каждый шаг – уверенным и смелым.

Убеждён: свойственные нашим людям трудолюбие, сила 
духа и любовь к родной земле станут залогом новых до-
стижений и в 2019 году. Главное – всегда верить в себя и 
своё Отечество, и тогда мы сможем осуществить всё за-
думанное, сделать жизнь лучше и интереснее, а нашу лю-
бимую республику – сильной и процветающей.

Дорогие приднестровцы, от всей души желаю, чтобы в 
новом году осуществились все самые чистые, светлые и 
заветные мечты, исполнились желания, а друзья и близ-
кие ежедневно окружали вас заботой и своим участием. 
Пусть ваши дома всегда будут наполнены душевным те-
плом, материальным достатком, и пусть в них царят со-
гласие, взаимопонимание и любовь. 

Одним из самых важных и по-
зитивных аспектов бюджета-2019 
является его социальная ориен-
тация и сбалансированность по 
социально защищенным статьям. 
Это означает своевременную и в 
полном объеме выплату в буду-
щем году заработных плат работ-
никам бюджетной сферы. Это уже 
большое достижение, поскольку 
в 2015–2016 годах наблюдался не 
только общий дефицит средств, 
денег государству не хватало 
даже для того, чтобы выполнить 
социальные обязательства перед 
гражданами (пресловутые «минус 
30%»). Тогда и родился термин 
«дефицит дефицита». Ликвиди-
ровали его за счет проведения 
эмиссии, попросту печатания ни-
чем не обеспеченных денег. В 
2017–2019 годах от этой практики 
отказались. В основе этого отка-
за – стабилизация и постепенное 
развитие экономики, увеличение 
налоговых поступлений в казну 
и оптимизация государственных 

НА ПУТИ К БЮДЖЕТУ РАЗВИТИЯ
33 рабочих совещания и заседания парламентско-

го комитета по экономике, более 150 рассмотренных 
поправок – все это плод совместной работы главы го-
сударства, Верховного Совета и правительства при 
рассмотрении проекта закона «О республиканском 
бюджете на 2019 год». К работе над ним подключи-
лись все субъекты права законодательной инициати-
вы. Путь к взаимосогласованным решениям был тер-
нистым, но компромисс найден.

Соцобязательства 
в приоритете

расходов. Это позитивно повлияло 
на макроэкономические показате-
ли. Свидетельство тому – положе-
ния принятых бюджетов страны и 
Единого государственного фонда 
социального страхования. 

В будущем году предусмотрен 
7-процентный рост пенсий и зара-
ботных плат. На это дополнитель-
но потребуется 210 млн рублей. 
Источники для повышения уров-
ня жизни большой части придне-
стровцев найдены, определен и 
механизм реализации этого реше-
ния  – за счет увеличения долж-
ностного оклада, а работникам 
«сквозных» профессий – за счет 
роста МРОТа. 

Минимальный размер пенсии 
вырастет с 616 рублей до 660, со-
ответственно, пропорционально 
она увеличится у всех остальных 
пенсионеров. Вместе с тем уже в 
начале будущего года планируется 
совместная работа ответственно-
го комитета Верховного Совета по 
социальной политике и профиль-
ного ведомства в лице Министер-
ства по социальной защите и тру-
ду по поиску более справедливого 
механизма начисления пенсий в 

зависимости от трудового стажа. 
В бюджете 19-го года более 8 

млн рублей налогоплательщиков 
государство впервые за многие 
годы намерено потратить на при-
обретение жилья детям-сиротам и 
детям, оставшимся без попечения 
родителей. В крыше над головой 
сегодня нуждаются 800 человек 
этой льготной категории. Плани-
руется приобрести 70 квартир на 
вторичном рынке. В последние 
годы для продавцов к сожалению, 
а для покупателей к счастью он 
«просел» по ценам. Это позво-
лит обеспечить жильем больше 
нуждающихся в нем детей-сирот. 
Квартиры им предлагается пере-
давать по договору социального 
найма с возможностью в последу-
ющем приватизировать их. 

Изыщут в казне деньги и для 
улучшения жилищно-бытовых ус-
ловий вдов и родителей погибших 
участников боевых действий по 
защите республики в 92-м, а так-
же 57 инвалидов – защитников 
Приднестровья, которым за госу-
дарственный счет отремонтируют 
выданные им ранее автомобили 
«Жигули». Финансовые средства 
на эти благие цели будут расходо-
ваться с учетом индивидуального 
подхода, конкретные суммы долж-
но будет определить Правитель-
ство в каждом отдельном случае.

Отрадной является также но-
вость о замораживании  для насе-
ления в будущем году тарифов на 
жилищно-коммунальные услуги. 
Принято решение о том, что раз-
меры стипендий и платы за пита-
ние в школах и детских дошколь-

ных учреждениях будут ежегодно 
устанавливаться законом о респу-
бликанском бюджете.    

В будущем году вдвое – с 4,3 
млн до  8,6 млн рублей – увели-
чится объем финансирования 
программы выполнения наказов 
избирателей. На каждый из 43 
избирательных округов республи-
ки будет выделено по 200 тысяч 
для производства работ, наи-
более востребованных избира-
телями. При этом это будет уже 
не отдельный фонд, а в составе 
фонда капитальных вложений. 
Сделано это в страховочных це-
лях, поскольку для пополнения 
фонда капвложений определены 
конкретные источники, главным 
из которых являются таможенные 
пошлины. 

2,5 млн бюджетных рублей 
предполагается направить на 
техническое оснащение оргтех-
никой налоговых инспекций, 5 
млн рублей – на приобретение 
видеотехники для расширения 

зарекомендовавшей себя системы 
«Безопасный город». С ее помо-
щью возможно противостоять и 
раскрывать преступления в обще-
ственных местах, обнаруживать 
нарушения Правил дорожного 
движения, устанавливать истину 
при совершении ДТП. 

7 млн рублей из государствен-
ного бюджета будут возвращены 
ГУП «Дубоссарская ГЭС». В пред-
дверии 25-летия ПМР эта сумма 
была изъята у энергоснабжающе-
го предприятия для приведения 
дорог республики в надлежащее 
состояние. Правительство и де-
путаты Верховного Совета были 
солидарны в том, что государство 
должно выполнять взятые на себя 
обязательства. Тем более что эти 
деньги крайне необходимы ГЭС 
для подержания оборудования в 
надлежащем для выработки элек-
троэнергии техническом состоя-
нии. На предприятии разработана 
комплексная программа модерни-
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зации генерирующей станции. По оценке 
специалистов, для нее требуется астроно-
мическая сумма – 50 млн долларов. А по-
скольку ДГЭС находится в государственной 
собственности, то и основная нагрузка по 
финансированию комплекса мероприятий 
по реконструкции станции ляжет на госу-
дарство и само предприятие.

Часть чистой прибыли ГУПов и МУПов 
будет изыматься в бюджеты соответству-
ющих уровней. В этом перечне есть исклю-
чения – это наш главный промышленный 
гигант ММЗ и предприятия сферы есте-
ственных монополий. Их прибыль (в случае 
получения) не будет привлекаться в респу-
бликанский бюджет, а использоваться для 
выполнения собственных инвестиционных 
программ. Это, в частности, позволит энер-
госнабжающим предприятиям повысить 
надежность обеспечения потребителей 
водой, теплом, электроэнергией. 

Почти 3 млн рублей необходимо изыскать 
для приведения в порядок противопавод-
ковых дамб. Если вовремя не вкладывать 
средства в поддержание их в надлежащем 
состоянии, то со временем придется потра-
титься в гораздо больших объемах, в том 
числе на выплату компенсации гражданам, 
пострадавшим от наводнения. Предвари-
тельно правительством проведена работа 
по обследованию состояния дамб, выявле-
ны три наиболее проблемных участка, на 
которые и требуются средства.  

Продолжит действовать запрет на уве-
личение штатной численности работников 
бюджетной сферы, за исключением вновь 
открывающихся объектов.

В рамках фонда капитальных вложений 
предусмотрены целевые средства для при-
обретения медицинского оборудования, в 
том числе и на тех объектах здравоохра-
нения, которые планируется построить или 
отремонтировать по программе капиталь-
ных вложений в будущем году. Сфера ме-
дицины приоритетна для нее.  Кроме медо-
борудования, планируются закупки машин 
скорой помощи, в том числе специализиро-
ванных кардиологических. 

В связи с этим депутаты Верховного Со-
вета подняли вопрос об эффективном и 
рациональном использовании средств на-
логоплательщиков. «Необходимо провести 
инвентаризацию медоборудования, кото-
рое сегодня есть в поликлиниках и боль-
ницах, чтобы знать, чего действительно не 
хватает. Важно исходить из необходимости 
для каждого города и района», – отметила 
вице-спикер парламента Галина Антю-
феева. С этой целью планируется создать 
межведомственную рабочую группу, кото-

Бюджет-2019 еще не является бюджетом развития, но 
первые шаги в этом направлении сделаны. Фонд капвло-
жений и фонд развития предпринимательства – те ресур-
сы, которые позволят повысить уровень деловой активно-
сти экономических субъектов, увеличить количество ра-
бочих мест и привлечь дополнительные доходы в бюджет. 
Положительная динамика в этом отношении есть. 

Александр КОРШУНОВ, депутат Верховного Совета

НА ПУТИ К БЮДЖЕТУ РАЗВИТИЯ
Окончание. Начало на 2-й стр.

Для поддержки 
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рая призвана будет определить, насколько 
эффективно используется уже имеющееся 
оборудование, а также первоочередность 
той или иной закупки. «Показателем эф-
фективности каждой закупки должно стать 
повышение качества и доступности меди-
цинских услуг для всех категорий граж-
дан», – считает председатель профильного 
парламентского комитета Сергей Чебан. 

Одна из поправок, внесенных на завер-
шающей стадии рассмотрения проекта 
бюджета-2019, касалась правительствен-
ного предложения увеличить с 50 копеек 
до рубля размер государственной дотации 

Мы выступаем за оказание всесторонней помощи льгот-
ным категориям граждан. В проекте бюджета предусмо-
трены источники для этого. Это не столько финансовый 
вопрос, сколько вопрос отношения государства к его за-
служенным гражданам.

Александр ЩЕРБА, депутат Верховного Совета

за литр сданного его производителями пе-
реработчикам молока. У депутатского кор-
пуса на этот счет были различные мнения. 
Часть парламентариев, к примеру, полага-
ла возможным и в будущем году сохранить 
существующий размер дотаций производи-
телям молока (фермерам, ООО), а за счет 
сэкономленных бюджетных средств цен-
трализованно приобрести онлайн-кассы 
для полноценной реализации положений 
принятых Верховным Советом в сентябре 
текущего года законов, реформирующих 
налоговую систему для индивидуальных 
предпринимателей. Требуемая сумма – 3,9 
млн рублей. Переход запланирован с 1 
апреля следующего года.  

Последний раз государство выплачива-
ло дотации производителям молока в 2004 

году. Этот опыт решили повторить в 18-м. 
Он дал позитивные результаты, производ-
ство молока в республике увеличилось. 
Чтобы и дальше стимулировать деловую 
активность отечественных производителей 
этой продукции, меньше ее импортировать, 
а значит, тратить валюту, большинство де-
путатского корпуса поддержало предложе-
ние правительства об увеличении госдота-
ций производителям молока. Вместе с тем 
выражается надежда, что цена отечествен-
ного молока не будет выше привозного при 
обязательном условии высокого качества 
продукции. Что же касается приобретения-
за госсчет онлайн-касс, то для этих целей, 
скорей всего, используют остатки средств 
бюджета-2018, образовавшиеся по состоя-
нию на 1 января 2019 года.   

«Финансовые мускулы» республики 
окрепли, что позволило в бюджете-2019 
предусмотреть капитальные вложения в 
социальную инфраструктуру, средства на 
развитие деловой активности. 

И в будущем году используют положи-
тельный опыт реализации программы ка-
питальных вложений. Более того, объем 
соответствующего фонда в сравнении с 
этим годом вырастет более чем на 70 млн 
рублей. Особое внимание в ходе выполне-
ния программы капвложений уделят объ-
ектам медицины. Неспроста поэтому эта 
сфера дополнительно к плановым лимитам 
получит еще 50 млн рублей. 

На 40 млн рублей увеличится Дорожный 
фонд. Впервые часть его средств будет из-
расходована на восстановление дорожного 
покрытия территорий школ и дошкольных 
учреждений. Поддержит деньгами государ-
ство и предпринимателей. Общая сумма 
впервые созданного фонда предпринима-
тельства составит 24 млн рублей. Предус-
мотрена возможность льготного кредитова-
ния субъектов малого бизнеса. Приоритет 
– сельское хозяйство, производство и пере-
работка сельхозпродукции, в частности, 
закупка нетелей крупного рогатого скота и 
закладка садов косточковых культур. 

Приняв закон «О республикан-
ском бюджете на 2019 год», депу-
таты Верховного Совета напра-
вили его на подпись президенту. 
После вступления закона в силу    
должны быть созваны сессии го-
родских и районных Советов на-
родных депутатов для принятия 
местных бюджетов.

ФОТОФАКТ

Президент Вадим Красносельский провел пресс-конференцию. В ней приняли участие члены Президиума Верховного Совета. 
В ходе пресс-конференции представлена Стратегия развития Приднестровья на 2019-2026 годы. 
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ЗАКОНОТВОРЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС

Эта тема неиссякаема, не случайно при 
обсуждении депутатами Верховного Сове-
та и представителями финансово-экономи-
ческого блока Правительства проекта бюд-
жета на будущий год ей было посвящено 
немало времени. В приложении №6 к про-
екту закона «О республиканском бюджете 
на 2019 год» было детально расписано, где 
и какой протяженности будут ремонтиро-
ваться дороги республиканского значения. 
Там же говорилось об их ежедневном об-
служивании и благоустройстве дорожной 
инфраструктуры. Средства на это предус-
мотрены в таком целевом бюджетном фон-
де, как Дорожный. Его общий объем соста-
вил 190 млн рублей. Но это те неотложные 
работы, которые необходимо выполнить в 
19-м в первую очередь. 

В то же самое время не один месяц на со-
вещаниях различного уровня и в различных 
форматах обсуждается вопрос формирова-
ния программы развития дорожной отрас-
ли на среднесрочную перспективу, то есть 
ближайшие три года. Информации к раз-
мышлению и предложений хватает через 
край. К примеру, акционировать дорожно-
строительные и ремонтные управления, ко-
торые сейчас относятся или к государствен-
ной, или к муниципальной собственности. 
Объединить мощности асфальтобетонных 
заводов. Передать функции заказчиков до-
рожных работ от республиканских структур 
государственным администрациям. Приме-
нять для их выполнения местные инертные 
материалы, более широко использовать 
для ремонта и строительства дорог такой 
метод, как бетонирование. Централизовать 
закупку материалов, поставляемых из-за 
рубежа, того же битума.

Зам. министра экономического развития 
Иван Унту сообщил в рамках состоявшей-
ся в парламенте дискуссии, что программа 
развития дорожной отрасли практически 
готова. Ее стоимость составляет 2 млрд ру-
блей. Где найти источники для реализации 
программных мероприятий? В этом вопро-
се вся загвоздка и тормоз для того, чтобы 
программа была окончательно сверстана и 
направлена на рассмотрение Верховного 
Совета. В противном случае принятый до-
кумент может навсегда остаться в статусе 
декларативного. Острый дефицит Дорож-
ного фонда – главная причина того, что мы 
фактически лишь латаем наши дороги, а 
не строим их. Как образно отметил в свя-
зи с этим депутат Александр Коршунов, 
«финансовые ресурсы не поспевают за 
разрушением дорог». 

Большинство участников полемики об 
извечной проблеме склонялись к тому, что 
не следует взаимообуславливать принятие 
сметы расходов Дорожного фонда на бу-
дущий год принятием среднесрочной про-
граммы развития дорожной отрасли, ра-
бота над которой сейчас ведется. Так или 
иначе, затяжка с первым может привести 
к неопределенности ситуации, которая в 
первую очередь скажется на дорожниках. 
Ведь им уже в январе-феврале необходимо 
проводить тендеры по приобретению не-
обходимых материалов, которые впослед-
ствии, при установлении благоприятной 
погоды, можно будет использовать для ре-
монта дорог. Хотя некоторые современные 
материалы и технологии позволяют это де-
лать и при минусовой температуре. 

Что касается обслуживания дорог в зим-
ний период, то в этом отношении на протя-
жении последних нескольких лет действует 
принцип пропорционального финансиро-
вания этого процесса из расчета 1/12 рас-
ходов прошлого года. Так что волноваться 
за состояние наших дорог в декабре–мар-

те, пожалуй, не стоит, если, конечно, по-
года не преподнесет слишком уж больших 
сюрпризов.

МНОГОГРАННОСТЬ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА
В основу принимаемых народными избранниками законопроектов 

нередко ложатся обращения граждан. Они выступают в качестве по-
будительного мотива для совершенствования правовой базы.  

плательщиками этого налога. Бывает и по-
другому: приобретенные юрлицами транс-
портные средства изначально оформляют-
ся на физических лиц, а затем уже на раз-
личных правовых основаниях передаются 
ими юридическим лицам. Таким образом, 
юридические лица имеют возможность, не 
нарушая действующего законодательства, 
избегать обязанности по уплате налога с 
владельцев транспортных средств. Это то, 
что в среде экспертов называется «налого-
вой оптимизацией», а если проще, то ухо-
дом от налогообложения. 

Правительство, с целью недопущения 
снижения уровня доходов государствен-
ного бюджета, инициировало перед Вер-
ховным Советом принятие законопроекта, 
который бы исключил эту возможность. 
Депутатский корпус поддержал правитель-
ственное предложение. 

Как ремонтировать 
дороги

Бизнес – двигатель 
развития экономики

Так сложилось исторически: основные 
налогоплательщики Приднестровья за-
няты в промышленном секторе. Однако в 
последние годы все более значительный 
сегмент нашей экономики стал занимать 
малый бизнес в целом и индивидуальные 
предприниматели в частности. В сентябре 
текущего года совместная работа прави-
тельства и депутатского корпуса привела 
к принятию пакета из 11 законов. Они ре-
формировали налоговую систему для ра-
ботающих на основании индивидуального 
предпринимательского патента. 

Первоначально предполагалось, что, как 
и положено, эти налоговые законы вступят 
в действие с нового финансового года, то 
есть с 1 января 2019 года (это было зафик-
сировано в подписанных главой государ-
ства законах). Вместе с тем кардинальные 
изменения налоговой системы, по которой 
предстоит работать индивидуальным пред-
принимателям, нуждаются в переходном 
периоде. Он необходим для подготовки к 
работе в новых условиях не только самих 
предпринимателей, но и соответствующих 
государственных органов, в частности, 
приобретения тех же самых онлайн-касс. 
Поэтому и было принято совместное реше-
ние о введении новой налоговой системы 
для «индивидуалов» с 1 апреля 2019 года.

В первом чтении поддержаны изменения 
закона «О подоходном налоге с физических 
лиц». Предлагается продлить срок дей-
ствия нормы, предусматривающей осво-
бождение от уплаты подоходного налога с 
доходов в размере не более 50 000 рублей 
в месяц, выплаченных юридическим лицом 
индивидуальному предпринимателю при 
приобретении товаров или оказании услуг. 
Авторы законопроекта депутаты Виктор 
Гузун, Вадим Дони и Вадим Кравчук. 
Действие этой нормы планируется прод-
лить до 31 марта 2019 года.

Депутатский корпус поддержал измене-
ния закона «Об индивидуальном предпри-
нимательском патенте». Депутат Виталий 
Калин предложил расширить перечень 
услуг, которые могут оказываться на осно-
вании индивидуального предприниматель-
ского патента, сдачей в аренду строитель-
ных инструментов.  

В ходе подготовки законопроекта во вто-
ром чтении были подготовлены 18 попра-
вок. Депутат Вадим Кравчук предложил 
закрепить механизм контроля за деятель-
ностью индивидуальных предпринимате-
лей в жилой зоне. Законодатель уверен: 
изготовление, реализация и ремонт изде-
лий из дерева, металла и гипса, в том числе 
плотницкие работы по патенту, возможны 
при наличии заключения о соответствии 
санитарно-эпидемиологическим нормам и 
нормам пожарной безопасности. Таким об-
разом, деятельность предпринимателей не 
будет нарушать тишину и покой граждан. 

Во втором, окончательном чтении при-
нята законодательная инициатива, каса-
ющаяся проведения в республике госу-
дарственных закупок. Законопроект уре-
гулирует правовые пробелы, возникшие 
в связи с принятием базового закона. На-
помним, новый для законодательного поля 
республики закон «О закупках в ПМР» был 
принят в окончательном чтении Верховным 
Советом в ноябре текущего года. Уже с на-
чала будущего года закупки в республике 
будут осуществляться по-новому. Авто-
ры законопроекта уверены: необходимо 
контролировать каждый государственный 
рубль. Закупки будут осуществляться на 

принципах состязательности, открыто и 
прозрачно. Процесс будет публичным с ис-
пользованием электронных торгов.

Поддержать 
многодетные семьи

Для законодательной инициативы по из-
менению норм закона «О государственной 
поддержке многодетных семей», с которой 
выступил парламентарий Сергей Чебан, 
поводом послужили многочисленные обра-
щения граждан. Они жаловались на чрез-
вычайно забюрократизированную про-
цедуру при сборе справок, необходимых 
для подтверждения статуса многодетной 
семьи, в случае если ее членами являют-
ся падчерицы и пасынки. Им сейчас при-
ходится отказываться от своей фамилии, 
отчества, а биологическому родителю – от 
права участвовать в жизни ребенка. 

Автор законодательной инициативы 
предложил при определении, многодетная 
семья или нет, учитывать детей, являю-
щихся родными одному из супругов. При-
нятые депутатским корпусом изменения 
действующего законодательства призваны 
минимизировать количество собираемых 
справок при получении статуса многодет-
ной семьи для получения ими  льгот при 
оплате коммунальных услуг. Ее размер для 
семей, воспитывающих троих детей, со-
ставляет 20%, четверых – 30%, пятерых 
и более – 50%. В дополнение к этому не 
будут нарушены права и интересы само-
го ребенка, желающего сохранить связь с 
биологическим родителем и его фамилию. 

Лучше заплатить 
Юридические лица обязаны платить на-

лог с зарегистрированных за ними транс-
портных средств. Однако в последнее вре-
мя налоговые инспекторы сталкиваются 
с ситуацией, когда юридические лица ис-
пользуют в своей хозяйственной деятель-
ности транспортные средства, собствен-
никами которых не являются. Они пере-
даются им в аренду физическими лицами, 
которые в соответствии с нормами закона 
«О Дорожном фонде ПМР» не являются 

Люди созда-
ли новую семью, 
проживают вме-
сте, участвуют в 
воспитании общих 
детей. Категория 
многодетных се-
мей, у которых 
есть падчерицы 
и пасынки, тоже 
имеет право на 
льготы.

Сергей ЧЕБАН, 
депутат 
Верховного 
Совета

Новые квоты для ТСЖ
В конце 90-х, начале 2000-х годов в рам-

ках проведения жилищно-коммунальной 
реформы был взят курс на создание това-
риществ собственников жилья. Деклариру-
емая цель – сами жильцы управляют иму-
ществом дома. Она была логична, посколь-
ку уровень приватизации квартир уже на 
то время приближался к 100%. Однако эта 
форма не получила массового распростра-
нения, жильцы многоквартирных домов по-
прежнему отдают предпочтение ЖЭУКам, 
которые и выступают в роли управляющих 
компаний. 

Но поскольку ТСЖ есть, есть и правовая 
база, регулирующая их функционирование. 
В связи с немалым уровнем в республике 
миграции стало сложнее собирать собрания 
членов ТСЖ, достигать кворума, при кото-
ром их решения будут правомочными. 

Принятая депутатским корпусом норма 
позволяет определить кворум общего со-
брания собственников помещений в много-
квартирном жилом доме. Общее собрание 
членов ТСЖ правомочно, если в нем при-
нимают участие более 50% членов това-
рищества. Количество голосов, которым 
обладает каждый член товарищества на 
общем собрании, равно количеству квар-
тир, находящихся у него на правах личной 
собственности в многоквартирном доме.
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У министерства обороны появится до-
полнительная функция – отныне оно будет 
вправе осуществлять оперативно-розыск-
ную деятельность. Законодательную ини-
циативу главнокомандующего, президента 
Вадима Красносельского поддержал 
депутатский корпус. Соответствующие до-
полнения внесены в закон «Об обороне». 

Подразделения или уполномоченные 
должностные лица вооруженных сил смо-
гут проводить оперативно-розыскную де-
ятельность, направленную на выявление 
и пресечение преступлений, совершенных 
военнослужащими, гражданами, проходя-
щими военные сборы, гражданским персо-
налом вооруженных сил республики, пред-
упреждение нарушений законности среди 
личного состава, служебной дисциплины, 
а также для обеспечения личной безопас-
ности военнослужащих и членов их семей. 
Сфера применения ОРД будет ограничена 
исполнением военнослужащими должност-
ных обязанностей на территории воинских 
частей, других учреждений министерства 
обороны. 

Законопроект, направленный на изменение закона «О 
товариществах собственников жилья», разработан на ос-
новании многочисленных обращений, поступивших от 
председателей ТСЖ, которые не могли провести собрание. 
Возникали  вопросы, связанные с  применением кворума 
при принятии членами ТСЖ решения. 

Олег ВАСИЛАТИЙ, депутат Верховного Совета

ОРД для 
армейской среды

С «Зеленой картой» 
в Приднестровье

Иностранные автовладельцы, облада-
ющие полисом международной системы 
страхования «Зеленая карта» смогут въез-
жать на территорию ПМР без приобрете-
ния приднестровской страховки. В этом 
суть предложенных правительством и под-
держанных Верховным Советом поправок к 
закону об ОСАГО. Вместе с тем никто не 
застрахован от аварии. В этом году более 

20 иностранных водителей признаны вино-
вными в совершении ДТП на наших доро-
гах, в которых есть пострадавшие. Парла-
ментарии приняли решение: в случае если 
вред нанесен гражданину Приднестровья, 
возмещение ему будет выплачиваться из 
фонда Ассоциации страховщиков авто-
транспортных средств ПМР.  

Амнистировали 
еще на два года

Взвешенная 
социальная политика

Верховный Совет продлил на два года 
действие строительной амнистии для 
физических лиц. У тех, кто в нарушение 
установленного порядка осуществил стро-
ительство, реконструкцию, переоборудо-
вание объектов собственности, будет еще 
год для легализации произведенного. Суть 
принятого решения журналистам разъ-
яснил глава профильного парламентского 
комитета Олег Леонтьев: «Это мера под-
держки, которая хорошо себя зарекомен-
довала. Она позволила людям, неправиль-
но или не вовремя оформившим домовла-
дения, земельные участки, не оплачивать 
штрафы. Потребность граждан в этой нор-
ме сохраняется».

Государство усиливает меры социаль-
ной поддержки граждан. В особенности 
это касается людей с ограниченными воз-
можностями.  С 35 до 100 РУ МЗП вырастет 
ежемесячное пособие для неработающих 
родителей, ухаживающих за ребенком-
инвалидом до 18 лет. Эта сумма составит 
970 рублей, учитывая, что для этих целей 
размер РУ МЗП составляет 9,7 руб. Соот-
ветствующие поправки по предложению 

правительства внесены в закон «О соци-
альной защите инвалидов». В республике 
насчитывается более полутысячи получа-
телей таких компенсационных выплат. 

В Год равных возможностей органы го-
сударственной власти особое внимание 
уделили социальной поддержке инвали-
дов. Очередная такая мера была введена 
совместно Правительством и Верховным 
Советом. Речь идет о предоставлении до-
полнительных льгот  по оплате коммуналь-
ных услуг людям с ограниченными воз-
можностями. На данный момент одиноко 
проживающие инвалиды I и II групп по 
зрению и слуху полностью освобождены 
от оплаты коммунальных услуг. Более того, 
для тех из них, кто проживает в домах без 
централизованного отопления, такая льго-
та распространяется на оплату топлива, а 
также транспортных услуг по его доставке. 
Вместе с тем, если с ними прописаны несо-
вершеннолетние дети, фактически находя-
щиеся у них на иждивении, поскольку яв-
ляются нетрудоспособными, то льгота уже 
составляет только 50%. Парламентарии с 
подачи высшего исполнительного органа 
власти устранили правовую коллизию. От-
ныне стопроцентная скидка будет распро-
страняться и на тех инвалидов I и II групп 
по зрению и слуху,  с которыми проживают 
(прописаны) несовершеннолетние дети. 

Депутатский корпус поддержал законо-

дательную инициативу коллеги-парламен-
тария Олега Петрика, предложившего 
внести дополнения в закон «Об актах 
гражданского состояния». Отныне органы 
ЗАГСа обязаны будут предоставлять дан-
ные об умерших гражданах операторам 
связи. Поводом к разработке законопроек-
та послужили многочисленные обращения 
граждан, вынужденных каждый год посе-
щать центры связи для того, чтобы под-
твердить право на льготы. 

За последние два года объем финанси-
рования предоставленных государством 
различным категориям населения в допол-
нение к уже существующим льгот вырос на 
140 млн рублей. В этом ряду и закреплен-
ный на будущий год бесплатный проезд в 
общественном транспорте для воспитан-
ников суворовского училища в Тирасполе 
и кадетского корпуса в Бендерах. Вместе 
с тем важные социальные расходы ложат-
ся бременем на государственный бюджет, 
дефицит которого по-прежнему остается 
достаточно значительным. Именно поэто-
му депутатский корпус проголосовал за то, 
чтобы принимаемые решения о предостав-
лении государством льгот вступали в дей-
ствие с началом нового финансового года. 
При этом немаловажным условием при-
нятия такого решения является указание 
конкретного источника финансирования 
социальных выплат. 

При Верховном Совете работают два обще-
ственных органа, объединивших в своих рядах 
опытных и молодых парламентариев. Это со-
вещательное собрание и Молодежный парла-
мент. В декабре они провели заседания.  

На заседании совещательного собрания первых придне-
стровских депутатов  единственная тема обсуждения – ра-
бота государственных СМИ. Председатель совещательного 
собрания Игорь Смирнов считает, что средства массовой 
информации являются основным инструментом, который или 
сплачивает народ, или разобщает его. 

Участники заседания не раз подчеркивали, что они со-
брались «не для того, чтобы учить журналистов, а для того, 
чтобы поделиться опытом информационной работы». Соз-
датели республики прямо и открыто говорили о том, какими 
они хотят видеть государственные СМИ. Основной упор де-
лали на слове «государственные». Это означает, что проис-
ходящие в республике и ее ближайшем окружении события 
должны освещаться с государственных позиций, на базе го-
сударственной идеологии. «Средства массовой информации 
должны отражать настроения общества, находить ответы на 
волнующие людей вопросы. С сожалением приходится кон-
статировать, что у нас, за редким исключением, нет реаги-
рования на выступления СМИ. Может быть, стоит подумать 
о законодательном закреплении этой нормы», – предложил 
член совещательного собрания Илья Мильман.

Тон выступлений был критичным. Первые депутаты призы-
вали журналистов не замалчивать существующие в республи-
ке проблемы, ставить острые вопросы и искать на них ответы. 
«Пишите о том, что по-настоящему волнует людей». 

Говорили с парламентской трибуны и о профессиональных 
аспектах деятельности журналистов. Основатели республики 
хотели бы, чтобы уровень профмастерства у представителей 
«четвертой власти» был повыше. Депутаты с мест особое вни-
мание уделили функционированию муниципальных средств 
массовой информации, которым сейчас особенно тяжело.

Для работников СМИ, и уж тем более государственных, 
первые приднестровские депутаты должны быть кладезем 
исторической правды. «Воспоминания тех, кто стоял у исто-
ков нашей государственности, необходимо записывать. Эта 
хроника важна не для нас, а для потомков. Нельзя допускать, 

чтобы в будущем объективные факты нашей почти тридца-
тилетней истории искажались, как это происходит в других 
странах», – считает первый президент Приднестровья Игорь 
Смирнов.

Члены совещательного собрания давали журналистам 
практические советы о том, как повысить рейтинг теле- и 
радиопередач, тиражи печатных изданий. И секрет, оказыва-
ется, прост: они должны быть интересны. Депутаты первого 
призыва высказали пожелание, чтобы редакторы сделали вы-
воды из прозвучавших из их уст замечаний.

Зам. председателя Комитета Верховного Совета по обще-
ственным объединениям, спорту, информационной и моло-
дежной политике Андрей Сафонов был солидарен с от-
цами-основателями республики в том, что «направленность 
государственных СМИ должна быть одна – отстаивание го-
сударственности ПМР».  Они должны быть максимально объ-
ективны и открыты. Важным направлением их работы парла-
ментарий считает выход на внешние информационные кана-
лы для того, чтобы о Приднестровье знали во всем мире, тем 
более что интернет-пространство – благодатная для реализа-
ции этой цели площадка.  

Критические замечания и рекомендации создатели респу-
блики обобщат и направят как главным редакторам, так и в 
органы исполнительной и законодательной власти. 

СМИ – зеркало действительности

Члены Молодежного парламента подвели итоги работы в 
2018 году. Главное достижение – удалось наладить контакт с 
представителями государственной власти. Члены МП изучали 
законопроекты, касающиеся молодежи, посещали заседания 
парламентских комитетов, направляли рекомендации. «Мы 
доказали: молодежь может повлиять на решение многих про-
блем», – подчеркнул заместитель председателя Молодежного 
парламента Денис Сиваков. 

Молодежь – генератор идей

За прошедший период проведено более 70 мероприятий: 
спортивные, культурные, волонтерские и образовательные и 
другие проекты. 

«Мы были в числе организаторов теста по истории отече-
ства. В Приднестровье более 450 участников смогли проверить 
свои знания на 12 площадках, открытых во всех городах. Тур-
нир по футболу тоже собрал большое количество участников. 
В целом за год нам удалось привлечь  к общим делам около 
полутора тысяч молодых людей», – рассказал председатель 
Молодежного парламента Александр Савич. 

Большое внимание молодые парламентарии уделяли ме-
роприятиям социального характера. Они прошли в рамках 
Года равных возможностей. Всевозможные акции, фестива-
ли, флешмобы, соревнования. К участию в них привлекались 
общественники, люди с ограниченными возможностями здоро-
вья, представители власти, школьники, волонтеры. 

Это, например, такой проект как «От сердца к сердцу», 
когда неравнодушные граждане и волонтеры помогли в сбо-
ре средств на проведение дорогостоящей операции для ма-
ленькой жительницы Дубоссар. Также в Дубоссарах прошел 
фестиваль социальной интеграции молодежи «Будущее за 
нами». Его главная цель – поддержка молодежных инициатив 
в сфере создания безбарьерной среды, самореализация лю-
дей с ограниченными возможностями здоровья. Все это спо-
собствует адаптации инвалидов, их социализации.

В завершение заседания члены Молодежного парламента 
заверили, что не собираются сбавлять активности и впредь 
намерены проводить различного рода мероприятия.
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Открытый конкурс на создание гимна 
древнего города был объявлен государ-
ственной администрацией прошлой зимой. 
Из 15 представленных композиций экс-
пертная комиссия выбрала одну. Ее авто-
ры – депутат Верховного Совета Олег Пе-
трик и его отец, отличный работник куль-
туры Молдавской ССР Анатолий Петрик.

«При создании композиции отец очень 
старался. Гимн получился достойный, по-
истине величественное произведение, 
которое отражает мировоззренческий и 
духовный настрой, силу духа бендерчан. 
В нем также нашли отражение память о 
прошлом, надежды на светлое будущее», – 
рассказал депутат Верховного Совета, со-
автор гимна Бендер Олег Петрик. 

Анатолий Николаевич сначала написал 
музыку, вместе с сыном думали над тек-
стом. Слова писались по зову сердца. Текст 
гимна Бендер содержательный, с глубоким 

смыслом. Музыка динамичная, призывная, 
торжественная. Затем произведение при-
шлось дорабатывать. К редактированию 
подключилась директор столичного объ-
единенного музея, член Союза писателей 
ПМР Алла Мельничук. К конструктивной 
критике авторы отнеслись со всей ответ-
ственностью. Впервые гимн зазвучал на 
праздновании дня города.

«Меня очень тронуло, что, когда испол-
няли гимн, люди встали. Именно этого я 
хотел добиться, чтобы все почувствовали, 
что это действительно гимн. Любая песня, 
даже очень красивая, может вызвать улыб-
ки или аплодисменты. Но когда офицеры 
встают и отдают честь – это дорогого сто-
ит», – отметил соавтор гимна г. Бендеры 
Анатолий Петрик. 

Анатолий Петрик – учитель музыки и 
одновременно географии с многолетним 
стажем, концертмейстер ансамбля «Виори-

Бендеры – город-легенда, с уникальной и богатой историей. О ге-
роизме бендерчан, настоящих патриотов родного края, поется в 
гимне Бендер, созданном к 610-й годовщине города. Его соавторами 
стали депутат Верховного Совета Олег Петрик и его отец Анатолий 
Петрик. Так у древнего города появился еще один символ. 

РАБОТА НА ВЕКА

ка». Он не первый раз сочиняет патриоти-
ческие произведения, пробовал себя в на-
писании гимна республики. В 1993 г. Анато-
лий Николаевич и его ученики стали побе-
дителями конкурса строевой песни сначала 
в городе и республике, а затем лауреатами 
московского этапа аналогичного всероссий-
ского конкурса. Строгое жюри покорило ав-

торское произведение, воссоздавшее тра-
гические события в Бендерах в 92-м.

После того, как гимн г. Бендеры был ут-
вержден на сессии местного горсовета, 
его будут исполнять на всех официальных 
городских мероприятиях. Авторы уверены: 
новый гимн обязательно придется по душе 
бендерчанам, сплотит их.

Депутат Верховного Совета по избирательному округу 
№ 13 Петр Пасат и депутаты Дубоссарского горрайсо-
вета провели информационный час. В повестке дня – по-
литическая, экономическая и социальная ситуация в ре-
спублике и районе.

Дубоссарцев волнуют вопросы благоустройства: ремонт 
местных дорог, реконструкция уличного освещения, вы-
воз ТБО. Один из самых острых – отсутствие водопрово-
да в селах Дубово, Новые Гояны, Новая Погребя и Боска. 
Без централизованного снабжения водой остаются около 
тысячи жителей. Несмотря на то, что проблема неодно-
кратно поднималась, в том числе и на самом высоком ре-
спубликанском уровне, пока она не находит разрешения. 

Как сообщил депутат Петр Пасат, это обращение не 
останется без внимания органов государственной вла-
сти. При этом он проинформировал участников встречи о 
ходе выполнения в текущем году программы капитальных 
вложений, ее перспективах на год предстоящий. В каче-
стве одного из красноречивых примеров были приведены 
очистные сооружения в с. Красный Виноградарь.

Избирателей также интересовали изменения порядка 
предоставления льгот на пользование природным газом. 
Как было отмечено, с 2017 года льгота предоставлялась 
на каждое физическое лицо, обладающее этим правом, в 
течение шести месяцев отопительного сезона. В октябре 
этого года правила были пересмотрены: 1000 кубометров 
газа (167 в месяц) для отопления предоставляется бес-
платно на домовладение, независимо от того, сколько 
льготников в нем проживает.

85-летний юбилей отметил бендерчанин, житель микро-
района «Шелковый» Федор Федосеевич Манзур. Юби-
ляра тепло поздравил депутат Верховного Совета по из-
бирательному округу №8 Антон Онуфриенко. 

Федор Федосеевич родился в Вулканештском районе в 
многодетной семье. В 1949 году семья переехала в Бен-
деры. После окончания семи классов Федор Манзур тру-
дился токарем, затем работал на консервном заводе в Ти-
располе. Начиная с 1957 года, Федор Федосеевич трудил-
ся на заводе «Молдавкабель», рядом с которым построил 
дом. Затем по воле обстоятельств семья обосновалась в с. 
Кицканы. Там Федор Манзур до выхода на пенсию тру-
дился в сельпо. Трудовой стаж юбиляра – 47 лет.

У Федора Федосеевича замечательная семья. С супру-
гой, с которой он вместе уже 63 года, воспитали двух до-
черей. В семье трое внуков и уже один правнук. 

Народный избранник пожелал юбиляру крепкого здоро-
вья, счастья, долгих лет жизни. Поздравление с юбилеями 
ветеранов войны и труда, заслуженных жителей города 
стало в Бендерах хорошей традицией. 

РАБОТА НА ОКРУГАХ

УЧЕСТЬ ИНТЕРЕСЫ ИЗБИРАТЕЛЕЙ
Формы непосредственного общения пар-

ламентариев с избирателями самые разно-
образные. Это приемы граждан по личным 
вопросам, встречи с представителями до-
мовых комитетов, отчеты перед избирате-
лями, «информационные часы». 

Информация 
не бывает лишней

С отчетом к избирателю
Завершение года – время отчетов перед избирателями. 

Он прозвучал из уст депутата  Верховного Совета по изби-
рательному округу №1 Александра Коршунова в ходе 
встречи с председателями домкомов бендерского микро-
района «Солнечный». В ней также приняли участие депу-
таты местного горсовета Михаил Владуца, Светлана 
Познанская,  Олег Тарасов. 

Предмет обсуждения – ремонт внутридворовых про-
ездов, уборка придомовых территорий, расчистка дорог 
от снега в предстоящую зиму. Встреча состоялась в день 
принятия Верховным Советом закона о республиканском 
бюджете на будущий год. С информацией о его основных 
аспектах выступил председатель Комитета по экономиче-
ской политике, бюджету и финансам Александр Коршу-
нов. Актуальной стала информация о реализации в 2019-м 
программы наказов избирателей. Объем ее финансирова-
ния – 8,6 млн рублей, или по 200 тыс. рублей на каждый 
избирательный округ. Это вдвое больше, чем в 2018 году. 
Уже сейчас дан старт составлению перечня работ по бла-
гоустройству микрорайона. При этом обязательно учтут 
пожелания избирателей. Зеленое убранство

Избирателей микрорайона «Вершигора» о проделанной 
работе проинформировал депутат Верховного Совета по 
избирательному округу №19 Виталий Калин. На улице 
Севастопольской будет полноценная зона отдыха. Здесь 
обустроили новую игровую площадку и сквер, где высади-
ли клены и липы, свыше 70 различного вида кустарников. 
На это были потрачены средства госпрограммы исполне-
ния наказов избирателей. На каждый из 43 избирательных 
округов ПМР из республиканского бюджета для проведе-
ния неотложных работ было выделено по 100 тыс. рублей.  

Детский игровой комплекс изготовили в Тирасполе, по-
сле чего доставили в Рыбницу. Депутат местного совета 
Виктор Делеу вызвался обеспечить комплекс безопас-
ным покрытием, заасфальтировать дорожки и смонтиро-
вать скамейки. С уличным освещением подсобили город-
ские власти, они же предоставили саженцы и поливочную 
технику, а  учащиеся школ №№ 8 и 11 высадили деревья. 
Поистине общенародное дело. 

Шахматы – гимнастика ума
В столице прошли двухдневные соревнования по шах-

матам и шашкам для людей с ограниченными возможно-
стями. Шахматные баталии в стенах СДЮШОР №3 были 
приурочены к Международному дню инвалидов. Судьями 

турнира были тренеры спортивной школы Галина Са-
прыкина и Александр Владиславский. Участников 
состязаний приветствовали и парламентарии Олег Васи-
латий и Сергей Васильев.

Депутаты Верховного Совета  отметили, что шахматам 
все возрасты покорны, для них не требуется ни площадки, 
ни специального оборудования. При этом приветствуется 
внимательность, собранность, прозорливость. Наравне со 
взрослыми в шашки играли воспитанники спортшколы, 
самому младшему из которых было шесть лет. Участники 
турнира получили дипломы, а победители – и предново-
годние призы от партии «Обновление».

Добрая традиция
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